

EL ANCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salida de Palma, domingo, ocho mañana, y juéves, cinco t. Llegada á Ibiza, domingo, cuatro tarde, y miércles, seis m. Llegada á Valencia, lúnes y viérnes, seis mañana. Salida de Valencia, mártés y viérnes, dos tarde. Llegada á Palma, miércles, doce mañana, y sábado siete m. Salida directa de Palma para Mahon, sábado cinco tarde. Llegada directa á Palma de Mahon, juéves seis mañana.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7⁴⁵ mañana, 2¹⁵ y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma y La-Puebla: 3 (mixto), 7¹⁵ mañana, y 5¹⁵ tarde.
De La-Puebla á Palma: 3³⁰ (mixto), 7⁴⁰ m., y 5⁴⁰ t.
De La-Puebla á Manacor: 7⁴⁰ m., 2⁴⁵ y 5⁴⁰ (mixto) t.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1³⁰ tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—La muerte gloriosa de santa Juana Francisca Fremiot de Chantal, en Moulins en Francia.

San Anastasio Corniculario, en Salona en Dalmacia; el cual, viendo la constancia con que san Agapito padecía los tormentos, se convirtió á la fe, y confesando el nombre de Jesucristo fué martirizado por orden del emperador Aureliano, y voló al Señor.

San Euprepio, obispo y confesor, en Verona.

San Cuadrato, obispo.

San Bernardo Ptolomeo, abad, fundador de la Congregacion del monte Olivete, en Sena en Toscana.

CULTOS.—Mañana juéves.—En San Cayetano continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis y media, á las diez misa mayor con música y sermon por D. Jaime Martorell. Al anocheecer oracion, estacion y la reserva.

En el Socorro á las siete de la mañana empezará otra novena en honra de la Virgen de la Consolacion ó de la Correa.

En Santa Cruz al anocheecer tendrá lugar el ejercicio del día 21 en honra de San Luis Gonzaga.

CORTE DE MARIA.—En San Cayetano, á la Virgen del Amor hermoso.

SECCION EXTRANJERA.

Por mandato de la Reina de Inglaterra el General Stephenson ha visitado el colegio Teresiano del Cairo para condecorar á seis religiosas con la cruz de Oro de la distinguida Orden de la Cruz Roja como prueba de sus servicios heróicos en la campaña egipcia. De este modo se comportan las monjas, que hasta los protestantes las admiran. Quiere decir mucho la religion católica, vale mucho, pues es la única verdadera.

— Si la procesion celebrada en Aix para impetrar de la Divina Misericordia la cesacion de la peste estuvo concurridísima, no fué ciertamente porque para que sucediese lo contrario dejaran de trabajar los enemigos de la religion, los cuales publicaron en sus periódicos artículos provocativos tratando de excitar las malas pasiones, mientras enviaban emisarios á los pueblos circunvecinos propalando la especie de que durante la procesion se alteraría el orden y habría palos y hasta tiros.

— En Francia se ha celebrado hace pocos días, como anticipó el *Boletín de Comercio*, la Junta general de los accionistas del Canal de Panamá y en ella Mr. Lesseps ha asegurado de nuevo que, á pesar de cuanto en contrario se ha propalado, la inauguracion de esta gran obra tendrá lugar en 1888.

Los trabajos, si lentos en el período de preparacion ó instalacion, como la prudencia exigia, se llevan ahora con gran actividad y ántes puede creerse que se adelantará la fecha de la conclusion sobre la calculada que no el que se produzcan retrasos.

Hasta 1.º de enero de este año el total de las obras ejecutadas no arrojaba sino 2.790.534 metros cúbicos de escavacion hecha, en tanto que en 30 de abril ó sea cuatro meses despues, ya alcanzaba aquella á 5.243.302, ó lo que es lo mismo, casi había duplicado.

El número de trabajadores ha ido aumentando rápidamente tambien, pues desde 6.913 que había en junio de 1883, se elevó á 14.608 en enero de 1884, y á 19.068 en mayo último.

Como por otra parte la compañía cuenta con recursos más que sobrados, es de esperar que así como los cálculos de Mr. Lesseps se realizaron en Suez, donde tenía que luchar con inconvenientes mucho más graves que en Panamá, tambien tendrán aquí el mismo feliz coronamiento, legando así á la posteridad este hombre extraordinario dos obras,

cada una de las cuales es de por sí bastante para hacer gloriosa una época, y trasformando por completo las condiciones del comercio en el mundo.

— El famoso nihilista Hartmann se ha suicidado.

Desde hace mucho tiempo vivía de las limosnas que le laban los revolucionarios y estaba reducido á la última miseria.

Sobre su cadáver se ha encontrado un reloj de plata que tiene una historia curiosa.

Cuando Hartmann habitaba en Noviembre de 1879 con su amante Sofia Perowskaia, ahorcada despues en San Petersburgo, la célebre casa inmediata á la vía férrea de Moscow, ocupado en fabricar la mina para hacer saltar el tren imperial, faltó dinero á los criminales para terminar su obra. Sofia Perowskaia aconsejó entónces que empeñase el reloj.

Le dieron ocho rublos y pudo terminar la mina. Pero la falta de reloj salvó la vida por aquel entónces á Alejandro II. Porque Hartmann, ignorando la hora fija, hizo saltar el primer tren, en que iba la servidumbre de la casa Imperial.

GACETILLA LOCAL.

Son Rapiña 7 de Agosto de 1884.

CARTA TERCERA.

(Conclusion.)

«Tampoco excluye el general propósito de refrenar los gustos»

«¡El General Propósito!», dije yo para mis adentros, al leer este valiente endecasílabo. Repuesto de la sorpresa, exclamé en voz alta: «¡Qué ocurrencias tiene D. Antonio! ¡qué buen humor el suyo!» Comprendí que su intencion era que se entendiese el propósito general; pero, escrito así, no sólo desaparecía el verso, sino tambien el gracioso equívoco y delicada broma con que el autor se propuso y consiguió excitar nuestra hilaridad. Sin aquel juego de palabras, los lectores no hubiéramos tenido ocasion de saborear uno de tantos recursos con que D. Antonio cuenta, y de que tan oportunamente se vale para dar interes y amenidad á los asuntos más áridos y escabrosos.

Por otra parte, digo, por otro lado, *pictoribus atque poetis quidlibet audendi semper fuit aequa potestas*:

Es todo lícito, aun las piruetas,

A los pintores y á los poetas.

Y gracias á que el atrabiliario impugnador no ha notado con su vista de míope el doble sentido de la expresion. En otro caso, léjos de confesar el mérito de la ocurrencia (primero mártir que confesor), y siempre dispuesto á morder, nos hubiera atronado los oídos con estas ó semejantes reflexiones:

«Eramos pocos, y parió la abuela. Tras el General Propósito vendrá el General Soborno, el General Cuartel, el General Pronunciamento, el General Exito; y tras éstos, el General Desgobierno, el General Desquiciamiento, el General Trastorno, el General Desorden, el General Desbarajuste, el General Hundimiento, el General Cataclismo, el General Diluvio... Dios tenga piedad de nosotros.»

¡A qué excesos arrastra una crítica mordaz y apasionada!

Refrenar los gastos. Es una bonita metáfora, original de mi amigo D. Antonio, muy apropiada al asunto. Los gastos del país, por la rapidez con que se suceden, son *caballos desbocados* que necesitan mucho freno.

Por lo atrevida, es una metáfora que hará fortuna. *Audaces fortuna juvat.*

«la reconstrucción y acrecimiento» (§ 12)

ACRECIMIENTO. Voz que injustamente yacía en el sepulcro del olvido por anticuada, y que, nuevo Lázaro, sin más que un acto de la poderosa voluntad

del ilustrado Académico, ha vuelto á la vida, y á ocupar el sitio que de derecho le corresponde. *Multa renascentur quae jam cecidere.*

«Urge por todo extremo», (§ 14)

y en el mismo párrafo

«más respetadas que por lo pasado»:

y más adelante

«situacion por extremo difícil», (§ 17)

y luégo

«situacion tal, por cuanto dependa»; (§ 18)

Estos por y los anteriormente citados

«por virtud de la cual padeció España (§ 2.º),

«de ley por virtud del cual (§ 11),

«despues por modo tal» (§ 5.º),

me hacen comprender ahora por qué cierto músico, más carlista que Zumalacárregui, me observó, á raíz de la lectura pública del discurso, que éste era una composicion escrita en llave de por.

«A mucha gloria para D. Antonio», contestaría yo hoy que he leído y admirado su obra. Los rutinarios ó tradicionalistas, estoy seguro como si lo viera, querrian que se dijese «Urge en extremo», «más respetadas que en lo pasado» (ó «más respetadas que ántes»), «situacion en extremo (ó extremadamente) difícil», «en cuanto dependa», «en virtud de la cual», «en virtud del cual», «de tal modo». Sin advertir ¡ignorantes! que la elevada aspiracion y laudable tendencia del sabio Académico es simplificar el estudio de las preposiciones reduciéndolas todas á una sola: á la preposicion *por*.

Me alegro de haber coincidido en esta parte, digo, en este lado, con el pensamiento del renombrado publicista. Todo mi afan, cuando yo ejercía mi honrosa profesion, era generalizar, sintetizar, abreviar, simplificar y unificar el estudio de ciertos ramos de la ciencia. Recuerdo con fruicion que yo tambien tuve la idea de reducir casi todos los verbos del Diccionario á esta sola expresion tomada del Frances: *tener lugar*.

Y en efecto, con ella pueden suprimirse todos los verbos que denoten un suceso, presente, pasado ó venidero, lo cual no deja de ser una ventaja inmensa para escribir la Historia. Con *tener lugar* no hacen falta los verbos *acontecer, suceder, ocurrir, sobrevenir, hacerse, celebrarse, realizarse, efectuarse, verificarse* algo; *darse ó representarse ó ponerse en escena ó estrenarse* una funcion (*tener lugar* la representacion la mis en escena ó el estreno de...); *nacer, casarse, morir, robar, matar*, etc. (*tener lugar* el nacimiento, el casamiento, la muerte, el robo, el asesinato, etc.); y á este tenor otros muchos.

«El comun propósito» (§ 14)

Otro gracioso equívoco y chistosa ocurrencia del festivo Académico, muy parecida á la de *el general propósito*. Yo, por temor de ofender el oído de los lectores, no me hubiera atrevido en tan solemne ocasion á hablar del *comun* (!); pero á D. Antonio todo le está bien.

«De esta suerte serán... más respetadas (§ 14)

»modificándose... en forma

que se la aproxime más» (§ 15)

DE ESTA SUERTE; EN FORMA. Véase cuán acertadamente ha sabido el autor dar novedad á las vulgares expresiones *de este modo* (ó *de esta manera*), *de modo* (ó *de manera*), expresiones que hoy sólo pueden tolerarse á la desaliñada pluma de escritores adocenados.

«Presentaróds mi gobierno al par» (§ 15)

Presentaróds. Elegantísima y original transposicion que avalora el mérito de este precioso endecasílabo, y que añade un bonito consonante más á la escasa lista con que cuenta la palabra *caós*.

«Una nacion respetada por fuera,

y en su propio seno concorde, (§ 21 y últ.º)

No me avergüenzo de confesar que no entiendo

el sentido de estos dos versos de nueve sílabas. Y no es extraño. Si todos entendiéramos cuanto dice ó quiere decir el erudito Académico, sabríamos tanto como él; cuando, por el contrario, ante su gigantesca figura los demás somos tan pigmeos, que yo, por mi lado, me complazco en reconocer humildemente mi inferioridad.

Trabajaría en vano, si pretendiera enumerar las innumerables bellezas literarias que encierra el portentoso discurso de mi ilustre amigo y correligionario D. Antonio. Bastan las muestras que he presentado, para que los lectores hayan podido formar juicio cabal de las singulares dotes que atesora la pluma de este afortunado escritor, de esta refulgente lumbrera de nuestra época, de este hombre extraordinario en cuya espaciosa frente brilla inmarcesible la corona de la inmortalidad.

No concluiré sin hacerme ántes cargo de cierto rumor, esparcido sin duda con objeto de cercenar la fama, ya europea, del gran Académico español.

Hay quienes, creyendo imposible que tan admirable documento sea obra de un solo mortal, sospechan que en la correccion de estilo y de lenguaje ha debido de tener no poca participacion el tambien distinguido Académico Sr. Balaguer.

No seré yo quien niegue la fecunda inventiva del famoso D. Víctor, capaz de enriquecer la lengua patria con centenares de neologismos importados de su país. Pero conste que mi ilustrado amigo no necesita el auxilio de ningun escritor catalan ni castellano para introducir novedades en el idioma, ni para producir obras inmortales en el tiempo y en el espacio, sublimes y perennes monumentos que, como el de que se trata, vivirán eternamente en la memoria de las generaciones venideras, y serán la admiracion y el asombro de la posteridad.

Se repite de V., Sr. Director, atento seguro servidor Q. S. M. B.—*Un canovista*, profesor jubilado de instruccion primaria.

Nuestro apreciable colega *El Diario de Palma*, que goza del raro privilegio de vivir aun en aquellos tiempos felices de la nunca bastantemente alabada edad de oro, tan gallardamente descrita por el hidalgo D. Quijote á los cabreros, se nos cuelga ayer con este elogio de una obra recientemente editada:

Jorge Onhet es el nuevo autor que ha dado á conocer á sus suscritores la escogida Biblioteca de novelas que sigue publicando en Madrid «El Cosmos Editorial», y el título de la obra que forma el volumen décimo séptimo de la coleccion es el de *Lise Fleurón*. En esta novela, que podríamos clasificar de teatral, presenta Onhet varios tipos que revelan todo el colorido de su diestro pincel. Todo cuanto se oculta detras de los bastidores se ve en la especie de galería de cuadros disolventes que expone en sus páginas el autor. Escritores, actrices, gacetilleros, empresarios y aficionados, tales son los personajes que retrata para que su novela sea el teatro por dentro; allí camarillas, envidias, intrigas, rivalidades y todo cuanto el asunto requiere.

Cualquiera que no fuere *El Diario* sospecharía lo que pueden ser las escenas «que se ocultan detras de los bastidores», y adivinaría con qué colores deben de estar pintados los cuadros disolventes de la galería que celebra, y se haría cargo de lo que puede aprender el público sensato de boca de esas actrices y gacetilleros y empresarios vistos detras de bastidores.

Nada de esto sospecha nuestro felicísimo y envidiable colega.

Le felicitamos de corazon; y rogamos á sus lectores que tomen semejantes recomendaciones de tan beatífico periódico como ensueños de la inocencia como ilusiones color de rosa de la inpecable edad paradisiaca en que vive el niño Diario, y de la cual, por desgracia, nos ha venido á despertar al resto de los mortales la triste y deplorable realidad de las cosas.

Nuestro Ayuntamiento ha recibido la visita de un comisionado de apremio que, autorizado por el Sr. Gobernador de la provincia en la forma legal establecida, reclama 93.946'50 pesetas por cuotas provinciales, con más las dietas del comisionado que habrán de pagar de su bolsillo particular los señores concejales á razon de 30 reales diarios.

Del 16 al 22 de Junio último ocurrieron en esta ciudad y su término 23 defunciones, 1 de difteria y crup, 2 de tisis, 11 de enfermedades agudas de los órganos respiratorios, 1 de apoplejía, 2 de catarro intestinal, 6 de otras enfermedades.

En el intervalo indicado hubo 27 nacimientos, es decir: 10 niños y 17 niñas.

Resultan en dicho mes 4 individuos de aumento en el censo de poblacion.

Se halla enfermo de gravedad el Director de la Casa Misericordica de esta ciudad D. José Curós, á quien se le administraron los Santos Sacramentos.

Roguemos á Dios para que le alivie y le resta-blezca cuanto ántes la salud.

Anteayer quedaron sin trabajo una porcion de operarios que el Ayuntamiento ocupaba en las obras suspendidas; y habría de ser doloroso que los de la Diputacion hubiesen de sufrir la misma suerte.

Está vacante, por renuncia del que la desempeñaba la plaza de secretario del Ayuntamiento de Manacor, dotada con el haber anual de 1500 ptas. Se proveerá por medio de concurso.

Por concurso de traslado han de ser provistas las escuelas siguientes:

La elemental de niños de Inca, con la asignacion de 1.100 pesetas anuales.

La de párvulos de Mahon, con 1.650.

Y la de niñas de Sansellas, con 825.

Ademas del sueldo asignado los profesores disfrutará de casa y retribuciones.

Durante la tercera decena del mes de Mayo el Juzgado municipal del distrito de la Lonja registró 19 nacimientos, 7 varones y 12 hembras.

Tambien registró 17 fallecimientos, 8 solteros de ambos sexos, 5 casados id., y 3 viudas.

Desde hace algunos días se encuentra en esta capital nuestro paisano el distinguido pianista don Miguel Capllonch, quien con notable aprovechamiento y brillantez acaba de terminar sus estudios en el *Conservatorio de Música y Declamacion*, establecido en la Córte.

Por los alrededores de esta ciudad pululan algunos rateros, especialmente en los predios Son Dameto, Son Moix, Son Quint, y Son Puigdorfilá no dejan almendro alguno sano, pues, no contentos con despojarlos por completo del fruto, destrozan los árboles bárbaramente.

En Sansellas, dice *El Bolear*, se extravió el viernes último una mula negra, de edad de tres años, perteneciente á Miguel Nicolau, residente en Biniali. La persona que la presente recibirá de dicho señor una gratificacion.

Ha llamado la atencion de que en la plaza de Abastos haya empezado la venta de caza, cuando en años anteriores no solía venderse hasta pasado el día de San Bartolomé.

En todo reina el espíritu del progreso y del adelanto.

Se asegura que la enfermedad que ha aparecido en Ariañy no es otra que el tifus, del que todos los años tenemos ejemplos en esta época.

No existe pues motivo para alarmarse, y mucho ménos con el celo que afortunadamente están desplegando las Juntas de Sanidad y todas las autoridades.

La Universidad de Barcelona anuncia la provision de 26 escuelas de ambos sexos en la provincia de Tarragona.

En las carreras de caballos verificadas ayer en el arrabal de Santa Catalina con motivo de celebrarse la fiesta de su Patrono S. Magin, se suscitaron algunos altercados sobre cual de los caballos había ganado la joya, y ademas ocurrió un desgraciado percance saliendo herido, aunque levemente, uno de los muchos concurrentes que bajo los ardientes rayos del sol contemplaban aquel espectáculo.

El Ayuntamiento ha concedido licencia, para ausentarse de la capital, á los Sres. Pou y Salvá, tenientes de Alcalde, y al concejal Sr. Herreros.

Se ha hecho cargo de la Farmacia del Call, el inteligente farmacéutico D. Antonio Bestard; á quien la ha traspasado su antiguo propietario señor Estelrich que se dedica exclusivamente á la enseñanza y á trabajos de laboratorio.

Dado el amor á la profesion farmacéutica que muestra el Sr. Bestard y la exactitud y competencia en el despacho, es de esperar que vea aumentar su clientela de una manera rápida, recompensando así sus esfuerzos y desvelos en bien de la humanidad doliente.

Ayer fondearon en este puerto el laúd *San José*, procedente de Valencia, con cargamento de frutas; la balandra *San Salvador*, de Alicante, con cebada, y el laúd *San José*, de Barcelona, con carga variada.

Se despacharon el laúd *Trinidad*, para Badajoz, con algarrobas; la polacra goleta *Lola*, para Sevilla, con lastre; el laúd *San José*, para Puerto Colom, tambien con lastre; el laúd *Juanito*, para Malgrat, con efectos, y los vapores *Lulio* y *Maria*, para Barcelona, con 18 pasajeros y 60 respectivamente.

El traje que la reina madre doña Isabel ha regalado á la Virgen de la Victoria, de Málaga, vale unos 4.000 duros.

Es de tisú de oro, enriquecido con magníficos cintillos de perlas y lujosos agremenes.

Se ha dirigido una circular á los gobernadores de las provincias marítimas ordenándoles que no admitan los barcos de Italia y los manden al lazareto de Mahon.

Ha sido dispuesto por el Ministerio de Hacienda que los médicos del ejército y Armada que ejerzan la profesion entre su clientela, satisfagan la patente de contribucion industrial con arreglo al empleo efectivo del cuerpo de Sanidad militar, sin tener en cuenta el empleo personal que disfruten.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 18 á las 5 t.

Ayer hubo 69 defunciones en Francia y 11 en Italia.

Se desmiente la combinacion de Gobernadores.

El Rey ha revistado la Escuadra que va llegando al Ferrol.

Se niega haya inteligencia entre Moret y Sagasta.

Los nihilistas rusos volaron un polvorin y cinco edificios ocasionando un centenar de víctimas: Se temen nuevas explosiones.

Madrid 19 á las 5 t.

Es probable que la Corte anticipe su regreso á la Granja.

Se confía en el pronto y satisfactorio éxito del tratado de comercio con los Estados-Unidos.

El Rey comerá á bordo de la fragata *Victoria*.

ÚLTIMA HORA.

Telegrama oficial que nos ha facilitado el señor Gobernador.

Depositado Madrid 20 á las 3'30 m.

El Director general de Sanidad á los gobernadores.

19 Agosto—12 noche.

Reina buena salud en toda España. Respecto á los pueblos infestados del cólera morbo en Francia, esta Direccion tiene hoy las siguientes noticias:

En Marsella desde el último parte remitido anoche por el cónsul, han ocurrido 9 defunciones; en el manicomio 2; en Mont de Verges 2; en Moergnes 5; en Mezel 5; en Montolier 1; en Thgre (departamento de Vaneluze) 4; en Cabailont 1; en Avignon 4; en Tolon 2; en Arlés 2.

En Certe desde el último parte de nuestro cónsul, han ocurrido 7 defunciones de la misma enfermedad; en Nimes 1; en Besegel 2; en Monchul 1; en Pallabregues 1; en Saint Filles 3; en Saint Bres 1; en Bouillargues 1; en Dieclareux 1; en Cournosterral 1.

En Perpignan desde el último parte de nuestro cónsul han ocurrido 2 defunciones del cólera; en Rivesaltes 2, en Cafeyar 1, en Gavestany 1, en San Feliu de Avail 2, en Thur 4, en Carcassonne 4, en Aiu 1, en Cordero 2, en Norbone 1.

Segun la *Gaceta* oficial de Roma correspondiente al día de ayer durante las últimas 48 horas habían ocurrido: en la provincia de Massa 8 casos y 3 defunciones; en la de Porto Mauricio 1 caso y 2 defunciones; en la de Turin 1 caso y 1 defuncion; en la de Bergamo 3 casos y 2 defunciones; en la de Corensa 3 casos; y en la de Campo Basso 5 casos y 4 defunciones.

Segun la *Gaceta* oficial de Roma correspondiente al día de hoy, en las últimas 24 horas, han ocurrido: en la provincia de Bergamo 16 casos y 9 defunciones; en la de Campo Basso 1; en la de Cuner 13; en la de Massa 11 defunciones; en la de Parma 3 y en la de Porto Mauricio 29.

NODRIZAS.—Una jóven de 18 años, y leche de 5 días, desea encontrar una buena casa para criar en ella. Informarán en la calle de Bauló, núm. 20.